

LA FAMILLE BERTHELOT D'ARTIGNY

—
CHARLES BERTHELOT

Charles Berthelot, le premier de cette famille qui passa dans la Nouvelle-France, arriva à Québec dans l'automne de 1726. Il était fils de Denis Berthelot, marchand épicier, de la paroisse de Saint-Etienne du Mont, à Paris, et de Marguerite de Saint-Saulieu.

Le jeune homme n'était pas venu ici avec l'intention de s'établir dans la Nouvelle-France. Son père qui, d'après ce que nous avons pu voir, était un marchand assez à l'aise, l'avait confié à un de ses amis, M. Vaillant, marchand, de Paris, qui se rendait à Québec pour ses affaires, "afin de lui faire voir le pays et l'instruire du commerce."

A Québec, pendant que le sieur Vaillant s'occupait de ses affaires, le jeune Berthelot visitait les familles. Il connut Thérèse Roussel, fille du chirurgien Timothée Roussel. Les jeunes gens décidèrent aussitôt de s'épouser. Les bancs avaient été placés à l'église, le contrat de mariage avait même été passé par le notaire de la Cetière, lorsque l'intendant Dupuy eut vent de l'affaire. Berthelot était encore mineur et n'avait apporté avec lui ni extrait baptistaire ni le consentement écrit de son père pour contracter mariage.

L'intendant Dupuy, qui n'entendait pas badinage sur l'observation des lois, défendit formellement "à tous notaires et ecclésiastiques de prêter leur ministère au mariage projeté d'entre le sieur Berthelot avec la Delle Roussel" Son ordonnance est en date du 6 février 1727. Comme cette pièce donne certains renseignements sur la famille Berthelot, nous la reproduisons ici :

"Claude Thomas Dupuy, etc.